
 

 

MISSION A MADAGASCAR – AOUT 2022 

 

Évaluation des besoins 

Ce voyage d’études va permettre de se rendre compte de la réalité de terrain en matière de soins. Quelles 

sont les infrastructures présentes, comment sont-elles équipées et de quoi ont-elles besoin ? 

Pour cela je vais visiter des dispensaires de brousse, des hôpitaux et même une maison de retraite.  

Le constat est alarmant pour un Occidental. Tout manque, le peu de matériel disponible est très souvent en 

panne faute de maintenance. Les équipements tout comme les bâtiments 

sont à bout de souffle.  

Je note scrupuleusement tous les besoins de manière à mieux orienter mes 

collectes de matériel en France. Trop souvent, le matériel envoyé ne 

correspond pas aux besoins sur place. Nous donnons, cela est une bonne 

chose, mais donnons de manière efficace en fonction de besoins bien réels. 

J'ai visité un dispensaire tout neuf, mais totalement inutile. Une mauvaise 

étude a conduit à la création d'un bâtiment surdimensionné par rapport aux 

besoins. Les seuls équipements présents sont des lits médicalisés qui 

proviennent de France. Là encore l'étude la réalité dépasse la fiction. 

L'électricité demandée pour faire bouger les lits est bien trop grande, les 

panneaux solaires ne peuvent fournir une telle énergie. L'argent pour envoyer 

ces lits a dû être très important. Quand nous évoluons dans les lieux un fort 

écho se fait entendre tant le bâtiment est vide de matériel. Le mobilier manque cruellement, les 

instruments de chirurgie sont quasi absents. Nos pharmacies de particulier en France sont souvent plus 

garnies que celle de ce dispensaire. 

 

Relation avec les habitants 

Agnès, la principale correspondante locale 

d’AMM, m’a concocté un planning 

millimétré, ne laissant aucun temps mort. 

Elle a eu la bonne idée d’organiser des 

repas dans les familles des étudiants. Que 

rêver de mieux pour être en contact avec 

la population. Je me retrouve donc dans 

des endroits où aucun touriste ne se rend 

jamais. Je suis toujours très bien accueilli, 

c’est un honneur pour ces familles de 

recevoir un blanc chez eux. J’accepte 

volontiers ces invitations. Les discussions 

se font rapidement, chacun demandant 

comment est le pays de l’autre.  

Très grande surprise pour moi, un soir je suis invité dans une famille de cinq personnes. La maman 

infirmière responsable d'un service, deux filles et deux garçons… et plus de papa. Au fur et à mesure de la 

discussion, je m’aperçois que le niveau d’instruction est particulièrement élevé. Toute la famille parle un 

anglais parfait, le mien fait pitié. Tous les sujets sont abordés sans aucun problème, une vraie famille 

d’intellectuels.  



 

 

Une bibliothèque numérique à Madagascar  

L’une de mes premières missions à Madagascar est d’aider les étudiants du domaine médical. 

Beaucoup n’ont pas d’ordinateur et l’accès à internet est très difficile et cher. 

Nous avons installé à Tananarive plusieurs ordinateurs avec une connexion internet ultra rapide. Un 

serveur va recueillir les livres numériques. 

Actuellement en voyage dans le sud-est du pays, je 

visite des lieux pour installer deux autres 

bibliothèques numériques. 

Le projet compte au total 4 bibliothèques dans les 4 

principales villes universitaires du pays où AMM est 

présente : Tana, Fianarantsoa, Tuléar et Majunga 

Nous avons passé un accord avec un ingénieur 

informaticien malgache. C’est lui qui va s’occuper de 

la maintenance informatique des 4 bibliothèques. 

 

 

 



 

 

Visites de locaux potentiels pour bibliothèque Numérique. 

Une bibliothèque est installée à Tananarive. À Tuléar nous visitons deux lieux. Le premier est magnifique au 

niveau de l’architecture. Le lieu est calme et paisible, propice aux études.  

L’électricité sera un problème récurrent durant tout ce voyage. Aucune norme n’est respectée. Il faut 

trouver la source et l’équipée de disjoncteurs de protection.  

Malgré un lieu exceptionnel, nous devons rejeter cette possibilité : plus de 100 de câble électrique à poser 

avec le souci de respecter l’architecture. Un autre problème se pose, l’endroit n’est pas du tout accessible 

facilement pour les étudiants, car trop excentré. 

Le deuxième lieu visité est l’aumônerie chrétienne. Il se situe au centre du campus universitaire.  

Durant le dernier cyclone, toute la toiture du bâtiment a été soufflée. La bibliothèque papier a subi de très 

gros dégâts.  

Avec le toit tout neuf, nous pouvons envisager une installation dans ces locaux. Il faudra sécuriser 

l’ensemble et refaire toute l’électricité. 

Nous attendons une réponse de l’opérateur TELMA pour savoir si la fibre optique peut être installée. 

 

Rencontre avec les responsables de l’Eglise et des universités  

Le but est d’établir un partenariat pour imaginer un meilleur avenir 

 

 

Rencontre avec l’évêque du 

diocèse de Tuléar 

 

 

 

 

 

 

 

Rencontre avec le doyen  de 

l’université de Tuléar 

 

 

 

 

 



 

 

A noter : la suite du compte-rendu sera donnée dans la prochaine AMM News. 

Stéphane Luiggi  prof.luiggi@gmail.com  
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